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Atuaremos para que a produção tecnológica combata, 
estrategicamente, desigualdades. Não é possível que 

pessoas pretas assumam só funções indesejadas
Rosangela Aparecida Hilário

SEGURANÇA PÚBLICA /

Avança fechamento do CPP no SIA
Criação, em fim de outubro, de grupo para definir desativação da unidade acelerou tramitação

U
ma demanda antiga de 
empresários, a desativa-
ção do Centro de Progres-
são Penitenciária (CPP) — 

localizado no Setor de Indústria e 
Abastecimento (SIA) — deu sinais 
de que está começando a ser aten-
dida. Os trâmites para levar esse 
processo à frente se iniciaram com 
a instituição, quase no final de ou-
tubro, de uma comissão técnica 
que fará estudos para a construção 
de uma instalação com a mesma fi-
nalidade no Complexo Penitenciá-
rio da Papuda, em São Sebastião. 
No dia 21 desse mês, a portaria de 
criação de grupo foi publicada no 
Diário Oficial do DF. Há expec-
tativa é de que a troca de endere-
ço ocorra antes de outubro de 2026.

Os encarregados pela análise 
são servidores da Secretaria de Ad-
ministração Penitenciária (Seape), 
da Secretaria de Estado de Obras e 
Infraestrutura e Administração Re-
gional do SIA. Eles prestarão con-
sultoria técnica para a definição do 
termo de referência relacionado à 
obra. Também auxiliarão na defini-
ção dos requisitos técnicos e legais 
para a contratação da empresa res-
ponsável pela realização do serviço.

O CPP, conhecido como “Gal-
pão”, é um “estranho no ninho” 
em um ponto da capital federal 

que reúne empresas importantes 
para a economia regional. Juntas, 
elas respondem por cerca de 57% 
da arrecadação do Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e Ser-
viços (ICMS) no DF. Representan-
tes do setor produtivo não escon-
dem seu incômdo com seus vizi-
nhos: 1,6 mil detentos com diferen-
tes tipos de antecedentes criminais.

Indefinições

Ainda não há data prevista pa-
ra o lançamento do edital de lici-
tação para a contratação de que 
fará a construção. Ao Correio, o 
administrador do SIA, Bruno Oli-
veira, afirmou ter expectativas pa-
ra a entrega da estrutura antes das 
próximas eleições. “Nas conver-
sas com os servidores, percebe-
mos que será algo célere. A ques-
tão é terminar o processo e abrir 
a licitação. Estamos atendendo a 
um anseio antigo.”

Segundo o administrador, a exi-
gência pela mudança partiu do 
setor empresarial. Em novembro 
de 2021, a Câmara de Dirigentes 
Lojistas do DF (CDL) enviou um 
ofício ao governador Ibaneis Ro-
cha (MBD) com solicitações pa-
ra a melhoria do SIA em relação à 
segurança, mobilidade e infraes-
trutura. O primeiro tópico listado 
diz respeito à retirada do CPP da 

localidade, com a justificativa do 
aumento de insegurança.

“Temos inúmeros problemas 
relacionados à localização do CPP. 
O fluxo de saída e entrada dos in-
fratores gera temor aos empresá-
rios. Nas reuniões mensais de se-
gurança, constatamos que os ca-
sos de homicídio que ocorreram 
foram em frente ao centro prisio-
nal. Ainda há outra questão que é 
a falta de armários, o que faz com 
que os presos aluguem espaços na 

área externa para guardar os per-
tences”, frisou Oliveira. 

Receio

A unidade prisional é o está-
gio final da transição do regime 
penitenciário à reinserção social 
e, por isso, a estrutura é diferen-
ciada de um presídio comum. As 
celas dão lugar a blocos e as ca-
mas são beliches. O espaço asse-
melha-se a um enorme ginásio e 

o portão é um abre e fecha cons-
tante para receber os beneficiados 
com o trabalho externo. A intensa 
movimentação diuturna é sinôni-
mo de apreensão a quem trabalha 
e circula pela região. 

Sem se identificar, uma comer-
ciante relatou as situações de medo 
que enfrentou no empreendimen-
to comercial que gere. Ela trabalha 
no local há mais de duas décadas e 
precisou restringir algumas ativi-
dades em seu comércio para for-

talecer sua segurança. “Por um la-
do, a saída deles daqui (dos presos) 
vai me proporcionar paz. Hoje, os 
meus clientes são eles. Trabalhado-
res comuns não vêm mais por me-
do, e eu perdi muitas vendas.”

Em sua loja, contou que “já 
encontrei muitas porções den-
tro dos vasos de plantas. Eles co-
locam para outros virem buscar. 
Mas, agora, estou esperta”. Há 
cerca de dois anos, passava em 
frente ao CPP quando começou 
um tiroteio na unidade e por pou-
co não foi baleada. “Foi um susto. 
Aqui é assim. Cansei de ver essas 
coisas”, desabafou. 

O trabalhador de outro estabe-
lecimento vizinho ao “Galpão” re-
clamou que uma vez foi assaltado 
na parada de ônibus por dois su-
postos detentos.. “Era por volta das 
19h, provavelmente eles estavam 
voltando do trabalho externo. A si-
tuação é tensa”, descreveu o rapaz. 
Para ele, a retirada do CPP do local 
será uma vitória. 

Outra denúncia que recai 
no CPP é a denúncia de entrada 
de drogas, celulares, e outros itens 
proibidos no lugar. Em março, o 
Correio revelou um enorme es-
quema de venda de entorpecen-
tes e cachaça ao fundo na unida-
de. Familiares e amigos dos reclu-
sos foram apontados como respon-
sáveis por esse delito.

Exigência pela medida era feita, há décadas, pela iniciativa privada, insegura com os detentos

 Ed Alves/CB/DA.Press

 » DARCIANNE DIOGO

Obituário

 » Campo da Esperança

Abimael Rodrigues da Silva, 65 anos

Caio César Dias, 66 anos

Cléa Lúcia de Sá Brasil Quartin, 69 anos

Dalila de Souza Coutinho, 83 anos

Durvalino Calixto Mendonça, 64 anos

Ilca Escoto, 82 anos

Ismael Alves Carneiro, 50 anos

Jorge Lopes de Souza, 61 anos

Maria Cristina de Jesus Sousa, 54 anos

Maria de Lourdes Motta Dornelles, 94 anos

Pedro Celestino Chaves Neto, 41 anos

Therezinha de Castro Henriques, 86 anos

 » Taguatinga
Antônio Edmar Caetano, 76 anos

Antônio Soares de Freitas, 81 anos

Carlos Alberto de Castro, 64 anos

Gleicy Fernandes Araújo, menos de um ano

Hamilton Zacarias da Silva, 38 anos
Jeff erson de Souza Rocha, 34 anos
José Wilson da Silva, 57 anos
Laura Lima Rios, 6 anos
Maria Gonçalves dos Santos, 86 anos
Maria Júlia da Silva Montalvão, 75 anos
Osmarair Moura da Cunha, 49 anos
Raimundo Cardoso da Silva, 75 anos
Raimundo Nicássio Gomes da Silva, 
53 anos
Ronaldo Gomes de Sousa, 44 anos

 » Gama
Josimo Alves de Souza, 55 anos
Juvenil de Oliveira Ramos, 60 anos
Osneinda de Melo Rodrigues Gomes, 73 
anos
Rosa Pereira da Cruz, 86 anos
Rufi na Rodrigues da Silva, 95 anos
Selma dos Reis de Almeida, 50 anos

 » Planaltina
Cláudio dos Santos Silva, 51 anos
Maria Nazaré da Conceição, 81 anos

 » Brazlândia
Maria das Dores da Silva, 82 anos

 » Sobradinho
Antonino Cavalcante Lolo de Lacerda, 

63 anos

Edna Alves da Silva, 47 anos

Jaílson Martins de Araújo Reis, 40 anos

José Pereira de Miranda, 73 anos

 » Jardim Metropolitano (Cremações)
Mariano Ximenes Neto, 67 anos

Sepultamentos em 4 de dezembro de 2024

Envie uma foto e um texto de no máximo três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfi co. Ou pelo e-mail: cidades.df@dabr.com.br

Divulgação/Beto Barata/PL

Premiação a quem contribui para a inovação e tecnologia no DF
Com o Brasil enfrentando um deficit 

crescente de profissionais qualificados em 
tecnologia e o avanço da transformação digital, 
o Sindesei Tech Excellence debateu os desafios 
e oportunidades do setor. O evento foi uma 
realização do Sindicato das Empresas de TI do 
DF em parceria com a Fundação de Apoio à 
Pesquisa do DF. Reuniu cerca de 700 pessoas, 
no Dúnia City Hall, entre líderes empresariais, 
acadêmicos, especialistas e autoridades, para 
um dia de palestras e painéis. Entre os destaques 
abordados estão cibersegurança, inovação 
como ferramenta de inclusão social e o papel 
do empreendedorismo na economia digital. 
Para encerrar a programação, foi realizado um 
evento de premiação e homenagens a quem 
contribui para o ecossistema da inovação no DF.

Presenças

Entre os premiados, alunos e professores 
da área de tecnologia, com homenagem à 
Universidade Católica; ao diretor do Sesc/DF, 
Valcides de Araújo; a Marco Antônio Costa, 
presidente da FAP; e ao coordenador da Câmara 
de Tributação da Fecomercio-DF, Charles 
Dickens. Prestigiaram o evento representantes 
de diversos setores, como o conselheiro Renato 
Rainha, do TCDF; a secretária de Educação 
do DF, Hélvia Paranaguá; o desembargador 
do TRE André Puppin; e representantes de 
todos os sindicatos empresariais ligados à 
Fecomércio/DF. O presidente da entidade, 
José Aparecido Freire, também compareceu.

Papai Noel reabre o 
Teatro Nacional

A conclusão da primeira etapa 
da reforma do Teatro Nacional 
será um presente de Natal, 
chegando quase com o Papai Noel. 
O governador Ibaneis afirmou 
que o espaço será reaberto em 
20/12. A primeira sala a ser 
entregue é a Martins Pena, com 
capacidade para 480 lugares. E, 
em 18/12, será lançada a licitação 
para a segunda parte da obra.

CNI aponta problemas 
no e-commerce

Quase metade dos brasileiros que 
compraram pela internet já receberam 
produto com defeito ou diferente do 
anunciado, destaca pesquisa inédita da 
Confederação Nacional da Indústria (CNI). 
Entre as pessoas que passaram por esses 
problemas, 44% decidiram devolver ou 
trocar o item; 34% entraram em contato 
imediato com o serviço de atendimento 
ao cliente; e 18% se decepcionaram 
com a qualidade do produto.

Vantagens: preço e 
comodidade

Para 74% dos 
entrevistados, há vantagens 
em comprar pela internet, 
sendo o preço mais baixo 
em comparação às lojas 
físicas a principal delas 
(36%). A praticidade/
comodidade, para adquirir 
mercadorias sem sair de 
casa, foi o segundo ponto 
positivo mais citado (28%).

Rosângela Hilário, da Rede 
Brasileira de Mulheres Cientistas

Presidente do Sindesei/DF, Marco Túlio Chaparro; presidente nacional da 
Assespro, Cristhian Tadeu, e o presidente da Assespro/DF, Rodrigo Fragola

Fotos: Sindesei/Divulgação

Cezar Ribeiro, presidente do 
Conselho do Sebrae/DF e da 
Federação da Agricultura

e-Commerce / reprodução

Alunos do setor de Tecnologia foram homenageados

PL manda bancada manter Fundo 
Constitucional do DF

O Presidente Nacional do PL, Valdemar 
Costa Neto, e o Líder do PL na Câmara dos 
Deputados, Altineu Côrtes, enviaram, na noite 
de ontem, um informe aos 93 parlamentares da 
bancada: “FECHAMENTO DE QUESTÃO pela 
manutenção do atual Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF), votando contra o artigo 
7º, referente ao Projeto de Lei 4.614/2024, que 
propõe mudanças na fórmula de cálculo do 
FCDF.” O projeto entrou em regime de urgência. 
A votação ficou para a próxima semana.

Novo sistema de importação 
promete agregar US$ 40 bilhões

Contadores, advogados, gestores e profissionais 
que atuam com importação começam a 
experimentar as novas regras que devem 
desburocratizar as operações de compra de 
produtos e serviços de outros países. A transição 
para o novo sistema entrou em vigor em outubro, 
com a migração das operações para a nova 
Declaração Única de Importação (Duimp), e vai até 
o fim de 2025. O novo processo tem potencial para 
gerar uma economia para as empresas de mais de 
US$ 40 bilhões por ano, segundo o governo federal.

Palestra

O chefe da Divisão de Modernização de 
Operações da Secretaria de Comércio Exterior do 
MDiC, Vladimir de Macedo Souza, será hoje um 
dos palestrantes do Diálogos AEB - Atualizações 
do Novo Processo de Importação. O evento, uma 
realização da Associação de Comércio Exterior 
do Brasil (AEB), será entre as 13h e as 17h30, 
com transmissão pelo YouTube (www.youtube.
com/@associacaodecomercioexteri1869). 


